

La Petite Tunisie

Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

Insertions 1^{re} page: 5 fr. la ligne; 2^e page: 3 fr. la ligne
Abonnements et annonces payab. d'avance

Rédacteur en Chef : EMILE LACROIX

Abonnements : Tunisie et Constantine : Un an
10 fr.; France et Etranger : 12 frs

Quelle assemblée aurons-nous demain ?...

M. Léon Moncelon ancien délégué à la
Conférence consultative préconise un conseil général

Notre ami, M. Moncelon, ancien vice-président de la Municipalité de Bizerte, ancien délégué à la Conférence Consultative où il tint une place honorable et importante, continue de loin, de sa ville natale, à s'occuper de la Tunisie.

Rien de ce qui l'intéresse ne le laisse indifférent.

Lors de la création du Grand Conseil, on s'en souvient peut-être, il fit entendre une véhémence protestation qui n'eût pas l'heur d'être entendue, pas plus du reste que toutes les autres. On prêchait dans le désert.

Il fallait une majorité de tout repos qui n'était possible qu'à la condition d'introduire des éléments non issus du suffrage universel, pour la plupart des représentants des grandes sociétés qui exploient le pays.

M. le Résident Général avait son siège fait-était-ce bien lui ? -rien ni personne ne put arriver à le décider de revenir sur une conception qui était inférieure par sa composition à la Conférence Consultative dont il avait décrété la mort.

Il est vrai qu'à deux ou trois reprises il déclara qu'à l'usage on verrait les retouches qu'il y aurait lieu d'y apporter.

Mais ces retouches, que l'on attend toujours du reste n'auraient pas changé le mode de recrutement de l'assemblée.

Aussi notre confrère André Duran - Angliviel avait beau jeu lorsqu'il réclama au gouvernement de gauche présidé par le citoyen Herriot, chef du parti, une assemblée vraiment démocratique élue au suffrage universel, maîtresse du budget.

L'aurons-nous ?

M. Léon Moncelon en doute.

Sa lettre dénote qu'il a conservé toute sa combativité d'antan.

Elle serait à reproduire en entier mais nous craignons qu'elle nuise à nos intérêts au moment où une commission extra parlementaire s'occupe de nous doter d'une assemblée meilleure que celle que nous a donnée M. le résident général peut-être à l'instigation de ce Millerand que Duez, le voleur des millions des congrégations, entretint pendant de longues années sur le pied de cinq cent mille francs par an, ce qui lui assurait, croyait-il, l'impunité de ses détournements, impunité qui n'était que momentanée puis qu'il écopa de douze ans de baigne qu'il vient d'achever.

Voici la lettre de notre ami, quelque peu élaguée, mais le fond resté entier à savoir que la nouvelle assemblée doit être maîtresse de disposer du budget.

M. Moncelon est muet sur son mode de recrutement, il nous apparaît que le système algérien des délégations financières : colons, non colons et indigènes par tiers chacun est le bon :

Ygrande, Allier 30 novembre 1924

A Monsieur E. Lacroix, rédacteur en chef de la Petite Tunisie.

Cher Monsieur Lacroix,

Me reportant à nos franches relations d'antan, alors que votre courageux petit journal défendait si vaillamment la colonie contre la dictature du Dar el bey personnifiée par l'antique Père Roy, permettez-moi de vous faire remarquer qu'en dépit de tous vos efforts, qu'en dépit du droit, de la justice, de la formule républicaine, rien n'a changé en mieux dans l'administration de ce malheureux protectorat, voué de plus en à l'arbitraire.

Et non seulement, par son attitude, la colonie semble approuver les mesures néfastes qui la poussent à sa ruine, mais encore elle s'acharne à maintenir par ses votes l'organisme derrière lequel s'abrite l'administration pour donner à ses actes une apparence de légalité !... Comment, après avoir été trompée, dupée, bafouée, depuis tant d'années, comment n'a-t-elle pas enfin compris que cette comédie de représentation n'est qu'un piège où l'on se rit de sa bonne foi ?...

Et vous même, mon vieux camarade ne voyez-vous pas que aussi longtemps que la Tunisie n'élira un conseil général disposant du budget, aussi longtemps elle ne sera qu'un Paradis pour les gros bonnets, et un enfer pour les petits colons ?...

Mes meilleurs souvenirs

LEON MONCELON

Echos & Nouvelles

Alger ou Rabat ?

La "Petite Tunisie", commentant le retour de M. Saint, résident général en Tunisie, posait cette question : « Le retour sera-t-il de longue durée ? » Le temps, peut-être, de mettre au point les quelques réformes envisagées par M. Herriot, car on affirme dans les milieux politiques les plus sérieux que le retour de notre résident général serait d'assez courte durée, sa connaissance des affaires musulmanes le désignant pour un poste très important en Afrique du Nord.

« Nous voilà prévenus.

« Mais quel peut être ce poste très important ?

« Alger ou Rabat ?

« Les paris sont ouverts. »

— Non, mon cher confrère, les paris ne sont pas ouverts, dit le « Sémaphore Algérien » car il ne saurait être question du départ de M. Stéeg du palais de Mustapha.

Que le Super-Sultan Lyautey quitte le Maroc, c'est possible, mais que M. Stéeg quitte l'Algérie, ce serait bien malheureux déclare-t-il.

Nous ignorons s'il s'agit d'Alger ou de Rabat mais pour nous c'est plutôt le poste d'Alger qui serait destiné à M. Saint — car il y a naturellement un si — si M. Stéeg décrochait le fauteuil présidentiel du Sénat.

Aux chemins de fer Algériens de l'Etat

Nous avons appris avec un très vif plaisir le retour à la santé de M. Rouzand le distingué directeur des chemins de fer algériens de l'Etat qui ne compte que des amis en Algérie et de nombreux en Tunisie.

Nous le prions d'agréer toutes nos félicitations d'avoir surmonté la rude épreuve grâce à son robuste tempérament.

Les nombreuses marques de sympathie qu'il a reçues de toutes parts au cours de sa maladie ont dû être pour lui le baume réconfortant qui a hâté sa guérison.

La vie chère est une blague
Le "Petit Matin" vient de jouer un sale tour aux dirigeants du syndicat des cheminots qui fourbissaient déjà leurs armes pour descendre dans la rue aux cris de : « c'est les six mille francs qu'il nous faut ou... la crève ! »

« Le propriétaire d'un grand magasin « de modes de la ville, lui disait, il « n'y a pas longtemps : « C'est à n'y « rien comprendre, mais mes meilleurs clients sont les femmes d'ouvriers et particulièrement des femmes d'employés du chemin de fer. « Elles choisissent tout ce qu'il y a de mieux, paient recta et s'en vont ». « Tant mieux. »
« Voilà ce que je vois. Voilà ce que « tout le monde peut voir. Et j'ai dit « ce que je vois.
« Qu'on ne nous serine donc plus avec « la vie chère, car la vie chère est une « blague. »

Après ce coup d'assommoir, venant de la part d'un journal aussi pondéré que le "Petit Matin" il est probable que de quelque temps les cheminots syndiqués resteront tranquilles.

Et ils auront bougrement raison.

Nécrologie

M. Gustave Noblemaire, directeur honoraire de la Cie P. L. M., s'est éteint à Paris, à l'âge de quatre-vingt-douze ans. M. Gustave Noblemaire était grand croix de Légion d'honneur.

Il eut deux fils : l'ancien député des Hautes-Alpes, décédé, et M. André Noblemaire, directeur de la Cie des Wagons-lits, et une fille mariée à M. Margot directeur général de la Cie du P. L. M.

Nous prions M. M. André Noblemaire et Margot de vouloir bien agréer nos vives et très sincères condoléances.

Nous avons appris avec un vif regret la mort, après une douloureuse et implacable maladie, de M. Salomon Scemama de Gialuly, fils de feu le caïd Eliaou Scemama de Gialuly.

Ses obsèques ont eu lieu au milieu d'une grande assistance de parents et d'amis, où l'on remarquait de nombreuses notabilités de la Colonie française et des diverses autres colonies.

Nous adressons à toutes les familles atteintes par ce deuil, et particulièrement à son frère M. Raphaël Scemama avocat au Barreau de Tunis, l'expression de nos sincères condoléances.

Banque Commerciale Italienne

Encore un scandale financier.
La commission des changes se moque des intérêts français!

La Banque Commerciale Italienne va procéder, sous peu, à l'émission de 200.000 actions nouvelles de 500 lire et elle convie les actionnaires anciens à souscrire à cette nouvelle émission à raison de 1 action nouvelle pour 4 anciennes. L'autorisation de la Commission des changes, sollicitée, a été — nous annoncent les agences — accordée.

En principe, partisan de la liberté, dit la Cote Vidal, nous n'y verrions pas d'inconvénients si nous n'avions encore présents à la mémoire certains événements qui nous inclinent à croire que le Comité de contrôle de l'exportation des capitaux n'a peut-être pas été, en la circonstance, des mieux inspirés.

On n'a pas oublié la violente attaque dont notre franc a été l'objet, au début de mars dernier et l'effort qu'il nous a fallu faire pour opérer le redressement de notre devise. Parmi les plus ardents spéculateurs à la baisse du franc, on rencontrait des financiers viennois, dont M. Castiglioni qui perdit, en l'occurrence, une fortune, à tel point que l'ensemble de ses affaires a failli sombrer le mois dernier dans une faillite retentissante dont la presse du monde entier a parlé.

Or, M. Castiglioni n'a dû son salut qu'à l'intervention de M. Toeplitz, administrateur délégué de la Banque Commerciale Italienne, ami personnel de l'hom-

me d'affaires viennois et en relations bancaires suivies avec lui.

Nous avons peine à croire que ce soient ces relations entre MM. Toeplitz et Castiglioni qui aient engagé la Commission des changes à donner son autorisation à l'exportation de capitaux réclamée par la Banque Commerciale Italienne. En tout cas, de divers côtés, on s'en étonne...

Sans doute, il y a l'intérêt des porteurs français qu'on ne doit pas méconnaître. Mais il est bien permis de se demander si, en leur facilitant l'investissement de nouveaux fonds dans cette affaire étrangère on sert réellement ce qu'ils croient être leur intérêt et si l'on défend bien ceux du pays.

M. Toeplitz, d'autre part, est à la tête de la Mitropa, ce consortium austro-allemand qui devait, après la défaite des Alliés, se substituer à la Compagnie belge des Wagons-Lits. On sait que la Mitropa exploite pendant la guerre, le matériel pris aux Wagons-Lits par les Allemands de telle sorte que la Mitropa put assurer une meilleure liaison ferroviaire des Empires Centraux. La défaite de l'Allemagne seule empêcha les visées de M. Toeplitz de devenir une réalité.

Il est vraisemblable que ce n'est pas, non plus, le souvenir de ces faits qui a pu inciter la Commission des changes à donner un avis favorable à la requête de la Banque Commerciale Italienne, au profit (!) des actionnaires français. Ceux-ci ne risquent pas d'être embarrassés de trouver un meilleur emploi de leurs fonds, ne serait-ce qu'en souscrivant au nouvel emprunt français...

« Il est peut convenable, dit la Vie financière, de voir des actions Banca Commerciale Italiana figurer dans des portefeuilles français. Laissons ce papier aux Allemands. Et sans même évoquer les risques que ces titres présentent en eux-mêmes, quand on se rappelle le Krach retentissant de la Banca di Sconto, dont les méthodes bancaires étaient analogues à celles de la Banca Commerciale Italiana, nous croyons qu'il y a une question de pudeur de rejeter ce papier hors frontière, avec tous les droits qui y sont attachés. C'est à notre sens la meilleure attitude à prendre avant, pendant, comme après l'augmentation de capital.

Nous avons tenu à reproduire cet article du "Bon sens financier" par ce que M. Toeplitz appartient un peu à la Tunisie puisqu'il fait partie du conseil d'administration des Phosphates Tunisiens aux côtés de MM. Mougeot et Donégani.

Ce Toeplitz fut accusé pendant la guerre d'avoir eu des intelligences avec nos ennemis mais le sire Mourgeot éleva la voix en sa faveur et se porta même garant de la pureté de ses sentiments pour les alliés.

On voit aujourd'hui par ce qui précède combien on avait raison d'accuser cet individu de pactiser avec ses anciens compatriotes car M. Toeplitz, est italien par la naturalisation.

Et s'il avait été en France, il est probable que douze balles dans la peau lui auraient appris ce qu'il en coûte de travailler pour le succès des armes ennemies.

Aujourd'hui, il n'a plus rien à craindre et il peut venir impunément raffler des millions en France qu'il enverra tout naturellement dans son pays d'origine.

Et ce sont encore les "bonnes poires" de français qui donneront leur argent pour le relèvement des ex-empires de proie qui ont ruiné notre pays.

Lire en 2^e page l'annonce du :
MAGASIN GÉNÉRAL
NE PAS OUBLIER QU'A
BIZERTE
C'est au TERMINUS-HOTEL
qu'on mange bien

LES ROTHSCHILD

Histoire anecdotique d'une famille régnante

La police suit leur déplacement. Voici les pièces qu'on trouve, à leur sujet, aux Archives nationales : une première lettre qui semble n'avoir aucune importance et qui est datée de Gravelines amorcée tout bonnement une opération de change dans laquelle on trouve un Rothschild signalé dans une seconde lettre et qui s'occupe de faire hausser la livre! Déjà! La première lettre émane du commissaire de police de Gravelines et est adressée au ministre de la police; elle témoigne de l'intérêt que la police de l'époque portait aux opérations internationales de change et aux « cambistes », qui laissent si indifférente la police d'aujourd'hui!

« Gravelines, le 20 janvier 1812.

Monsieur,

« J'ai l'honneur d'adresser à Votre Excellence des traites sur Londres en livres sterling pour L 5,193-18-4 que « le sieur Castinel soumet au visa de « Votre Excellence pour être données en « retour des guinées qui lui sont adressées.

« Je prie Votre Excellence de vouloir « bien retourner ces traites le plus tôt « possible.

« La livre sterling, dont le taux était « baissé à 18 francs, vient d'être de nouveau cotée à 18 fr. 50. Il y a des maîtres qui opèrent cette hausse en chargeant dix courtiers pour un seul achat « de 100 livres sterling.

« Je suis avec un profond respect, « Monsieur, de Votre Excellence le « très humble et très obéissant serviteur.

« Signé : F. Martin. »

Et voici la réponse du ministre de la police au commissaire de Gravelines, telle que nous la conservent les Archives de la police générale sous les notes : F. 7-6561-D. 2431, série 2 :

Paris, le 29 janvier 1812.

A Monsieur le Commissaire général de police, à Gravelines, département du Nord.

« Je vous renvoie, Monsieur, le paquet de traites que vous m'avez adressé « sé par votre lettre du 20. L'examen « que j'en ai fait faire a fait connaître « que la lettre de change de 368,69 tirée « par les Tounige était accompagnée « d'une lettre qui traitait d'opérations de « commerce étrangères aux importations « de guinées et qui ne devait pas être « expédiée; elle a été retirée du paquet. « Quant à la traite, je vous la renvoie « avec les autres qui ne présentent (sic) « rien de suspect.

« Je vois par les endossements des « traites qu'il y a à Gravelines un sieur « Rostchild; cet homme qui est probablement avant à Dunkerque est étranger « si, comme je le présume, il est de « Francfort, son passeport m'a été envoyé de la frontière et il devait se rendre à Paris pour le retirer, ce qu'il n'a pas fait.

« Je vous invite à me faire connaître « comment et en vertu de quelle autorisation il se trouve sur la côte, depuis « quel temps il y est et s'il a passé en « Angleterre. »

Le Commissaire de Gravelines, Martin, fit une enquête et en communiqua les résultats à Réal, le préfet de police.

Le comte Réal rédigea aussitôt un rapport qu'il communiqua au ministre de la police, lequel le mit sous les yeux de l'Empereur.

Mais déjà nous savons qu'un Rothschild, un étranger, opère à Gravelines et à Dunkerque et que la police se préoccupe de ses renseignements suspects et de ses connivences avec les pays en guerre avec la France.

Est-ce James ? Est-ce un de ses frères ? James, en 1811, n'a encore que dix-neuf ans. Mais son frère Karl en a vingt-trois. Le Rothschild de Londres, Nathan, est en Angleterre à cette date. Les deux aînés, Anselme et Salomon, âgés de trente-sept ans s'occupent en Allemagne Le Rothschild signalé par le cabinet du ministre au commissaire de Gravelines est, soit Karl, soit James, et plus probable celui-ci, père des Rothschild de Paris. (A suivre)

L'Agenda P.L.M. pour 1925 vient de paraître. Relié sous couverture rouge, noir et or, il renferme des contes, nouvelles, chroniques rétrospectives et d'actualité, un roman inédit, 600 compositions et croquis de paysages, 16 illustrations hors texte en couleurs, 12 cartes postales héliogravées. Véritable Agenda du touriste, d'une conception originale et d'une réelle utilité.

Prix 7 francs, à l'Agence P.L.M. 88, rue Saint Lazare, à Paris dans les bureaux et bibliothèques du réseau, etc... Envoi recommandé à domicile contre mandat-poste (8 fr 90 pour la France et 10 fr. 75 pour l'étranger adressé au Service de la Publicité de la Compagnie P.L.M., 20, boulevard Diderot, à Paris

Administration des habous

AVIS

Etant donné que des obstacles ont empêché le Public de visiter la maison située rue Sidi Nasr n° 7, habous des Haraméines qui été mise aux enchères et dont l'adjudication était fixée pour le 18 Décembre courant, la Djemaia informe le Public que cette adjudication de l'enzei grévant la dite maison a été remise au 8 Janvier 1925.

Pour de plus amples renseignements, prière de s'adresser au Bureau Foncier de la Djemaia.

Le Président des Habous
C. Sfar

Demandez partout

l'anisette Gras

Agent Dépositaire J. CURTELIN Fils
19 rue du Maroc, Tunis Tél. 0,95

Anis BERGER

Claude BERGER
184, Boulevard National - M. RESEILL

LA COTE DU SOLEIL Korbous

Saïon du 30 Novembre au 15 MAI

Etablissement Thermal, avec masseurs diplômés sous la Direction de M. le Docteur Caillon

Prix de pension par jour, comprenant chambre petit déjeuner du matin, déjeuner et dîner (sans vin)
Hôtel des Thermes : 30 à 40 frs
Hôtel des Sources : 24 à 27 frs.

Location de villas et d'appartements.

S'adresser aux bureaux de la Compagnie à Korbous mêmes sans qu'il soit besoin d'aucun intermédiaire d'aucune sorte.

Restaurant Cachir.

Transports automobiles en autocar de la Maison Albert Bonan 4 avenue de Carthage Tunis

Départ à 8 h. du matin

Administration des Habous

AVIS

Il est donné avis au public que le lundi 29 décembre courant, à 9 heures du matin, aura lieu au siège de l'Administration des Habous, 55, rue de l'Eglise, à Tunis, l'adjudication de vente de 95 pieds d'olivier et un caroubier, terre non comprise, situés au lieu dit Sani-el-Blad et Sani-el-Harmal, à Radès.

Mise à prix : 1.710 francs

Pour de plus amples renseignements, s'adresser au bureau foncier de la Djemaia n° 27.

LE PRESIDENT DES HABOUS
C. Sfar

RECETTE MUNICIPALE DE TUNIS

Adjudication des boutiques du Fondouk El Ghallaa et de divers marchés municipaux

Les 22 et 23 décembre 1924 (1 jour suivants, s'il y a lieu, à 14 heures, dans le cours de la Municipalité, il sera procédé à l'adjudication aux enchères, sans faveur ni privilège, pour l'année 1925 (du 5 janvier 1925 au 4 janvier 1926) des boutiques du Fondouk El Ghallaa et du marché aux huiles, du café maure, du marché aux bestiaux et des locaux du marché aux peaux et des boutiques du marché de l'avenue de Paris.

Les adjudicataires devront verser, séance tenante, le premier trimestre du prix de location et, en outre, 2 0/0 pour faire face aux frais de timbre, d'enregistrement, de publicité et d'adjudication.

Dans le cas où le montant des enchères atteindrait ou dépasserait cinq fois la mise à prix, l'adjudicataire sera tenu de verser immédiatement, outre le 2 0/0 prévu au paragraphe ci-dessus, la totalité du loyer annuel.

Les boutiques sont destinées à la vente au détail.

Sera exclue des enchères, toute personne qui sera déjà adjudicataire d'une boutique ou d'un lot, à quelque titre que ce soit, ou qui serait redevable de somme arriérées envers la ville.

Le cahier des charges est tenu à la disposition du public dans les bureaux de la Recette Municipale, de 8 heures à 11 heures, et de 14 heures à 16 heures, les jours non fériés.

Etablissements

OROSDI - BACK

TUNIS - BIZERTE

Jouets - Nouveautés - Fantaisie
pour Cadeaux et Etreannes

VOIR NOS ÉTALAGES ET NOTRE EXPOSITION INTÉRIEURE

Service de livraisons par automobile

REGENERATION DES VIEUX PNEUS

Remis à l'état de neuf par Procédé de Rechauffage tout nouveau.
Comptoir Général des Produits Lubrifiants, 11, Av. Jules-Ferry : Tél. 6.68

Le lait **BERNA** est le plus concentré riche suisse en crème

C'est le plus cher mais le meilleur
Dépositaires: 3 rue des Belges - Tunis

PHARMACIE BLOCH
4, Avenue de France, et rue Al-Djazira
BLOCH Léon Fils
Pharmacien de 1^{re} classe de l'Université de Montpellier
Lauréat de l'Ecole Supér. d'Alger
Téléphone 553

Raymond Valensi
INGÉNIEUR ARCHITECTE
22, rue de Russie - TUNIS
Dépôt de Machines Agricoles
41, Rue Al Djazira

EXP. DE LA RENAISSANCE - TUNIS
Le Gérant : E. LUMEROSO

TUNISIA-PALACE 1^{er} ordre, au centre de Tunis près des gares, des bateaux. De la poste, des théâtres, cuisine réputée à prix fixe et à la carte, ascenseur
Belle Jardinière - Vêtements et tout ce qui concerne la toilette pour Hommes - Au Combray, 5 et 7, rue d'Angleterre et 17, rue d'Italie en face la Poste - Tunis

Grande fabrique d'espadrilles Ripoll, Montera et Garcia. - Téléph. 24.17 - 1 R, Al-Djazira - Tunis - Gros demi-gros détail.

Grands Magasins de Nouveautés du « Petit Paris, avenue de France - Tunis - Brauni frères et Cie, pp^{tes}.

Pharmacie Seemama diplômé de la Faculté de Médecine de Montpellier, 53, rue des Maltais - Tunis - Maison Française.

Horlogerie Bijouterie Joaillerie H. BIANCHI 17, Avenue de France - Tunis. Chronomètres LIP de haute précision.

Grand Hôtel de France - Premier ordre (Tunisie).
L. de Lacroix, propriétaire - Sousse

PRODUITS ALIMENTAIRES et denrées coloniales - **Boccaro et Nizard** - Gros et Demi-Gros - Expédition à l'intérieur - 1, Rue Léon-Roches - Tunis.

Pianos et Musique, 5, rue Es-Sadikia - Tunis
J. & A. BEMBARO. Vente, échange et location de Pianos.

Entreprise Générale des Travaux Electriques - A. Minaud et Fils, ancien Aucoutturier - Minaud - 7, rue Léon-Roches, Tunis

Maison de santé pour les yeux, dirigée par M. le Dr Guénod - Ire Clinique fondée en Tunisie en 1883, 1, rue Zarkoun - Tunis.

Horlogerie - Bijouterie - Joaillerie - Spécialité de bijoux arabes - Maison LADISLAS, 4, avenue de France - Tunis.

Artificiers - **PAONESSA**, père et fils, rue de Bretagne - Tunis.

Mercerie Parisienne. - Jacques Bismuth - Av. de France - Tunis. - Hautes nouveautés. - Seul Dépôt de gant "Perria", - parapluies "Revel" et parfumerie "Aryse" Fournitures complètes pour couturières.

MAGASIN GÉNÉRAL

TUNIS - Le plus important magasin de détail de la Tunisie - TUNIS

FÊTES DE NOEL ET DU JOUR DE L'AN

Exposition Générale de JEUX et JOUETS et d'Objets Fantaisie pour cadeaux

Nombréuses OCCASIONS dans tous nos RAYONS

Rayons de la Confiserie, Vins Mousseux, Champagnes.

Demandez notre tarif complet de Confiserie

ENTRÉE LIBRE POUR VISITER NOTRE EXPOSITION

SEVICE DE LIVRAISONS PAR AUTOMOBILE EN VILLE ET BANLIEUE (Le Bardo, La Manouba, Djebel-Djelloud, Ariana, Mutuelleville, Frceville, etc.)

Comptoir National d'Escompte de Paris

Société anonyme au capital de 250 millions de francs entièrement versés

AGENCES DE TUNISIE : TUNIS - BIZERTE - SFAX - SOUSSE MONASTIR

Dépôts à vue et à échéance fixe (TAUX AVANTAGEUX)

Escompte et recouvrements
Toutes opérations de Banque
toutes opérations sur titres
Location de compartiments de

COFFRES - FORTS
DÉPOT DE COLIS

Fabrique de Lits

en tous genres et de tous systèmes (Maison Française)
Expédition à l'intérieur
V. LELLOUCHE & Cie
MAGASIN : 16, Rue Bab Souika, 16 - TUNIS
Téléphone : 9.41

VÊTEMENTS

J. BELL

5, Rue d'Italie, TUNIS

Un complet signé J. BELL est une merveille d'élégance

Le meilleur marché de tout TUNIS

AGENCE GÉNÉRALE D'ASSURANCES LA NATIONALE

Vie, Incendie, Accidents de toute nature, Vol, Grêle

« LA NATIONALE VIE », dont la production pour 1921 est de 227.920.049 fr., se classe comme les années précédentes en tête de toutes les Compagnies françaises, dépassant la Compagnie venant immédiatement après elle de 37.720.049 francs.

SIÈGE SOCIAL : 2, Rue Pillet-Will et 17, Rue Laflite - Paris
S'adresser pour tous renseignements chez M. J. O. FELICLI, 4, Avenue de France - Tunis - Téléphone 4.79
Agent Général et Inspecteur de la Cie

Cie Générale Transatlantique

Services Maritimes de la Méditerranée
AGENCE DE TUNIS

Pour tous renseignements, s'adresser à l'Agence, 3, rue Es-Sadikia

Départs de Tunis pour Marseille directs tous les samedis à 5 heures du soir. - Départs de Bizerte pour Marseille les Mardis à 17 h.

Chaux Hydraulique et Ciment PAUL POTIN

DÉPOT : Rue de Turquie (Port)
BUREAU : 22, Rue Es-Sadikia
Téléph. : Tunis n° 197. Potinville n° 2 réseau d'Hamman-Lif

Banque Franco-Tunisienne

de prêts mobiliers et monts de piété tunisiens

La Société délivre des Bons de Caisse qui rapportent CINQ pour CENT NET d'impôt. On peut dire que c'est le roi des placements, 13, rue d'Alger, Tunis.

CIE DE NAVIGATION MIXTE

Cie Touache - Paquebots - Poste Français
Imm. au trib. de comm. de Lyon n° B 1624
AGENCE DE TUNIS

Service régulier entre Marseille-Tunis & Tunis-Marseille
Pour fret et passages, s'adresser aux bureaux de l'Agence à Tunis, rue d'Alger.

L'Agent principal : Casimir PÉDELUPÉ.

G^{DE} DISTILLERIE TUNISIENNE G. & E. LICARI

USINE A VAPEUR
Rue d'Espagne et rue de Besançon - TUNIS
Liqueurs de premier choix - Vins en gros
Spécialité d'Amer et de Fernet Licari
Or récompensés à plusieurs expositions et concours. Médaille Exposition Universelle Paris 1900, Médaille au Concours Paris 1900

Aux Armes & Munitions de France

Spécialité de Fusils à baguette, à percussion Centrale et à Hammerless

Choix de Révolvers et Pistolets automatiques
Vente de Poudre de l'Etat

TAIEB ELLAMTI - SOUSSE
Téléphone 80 = Télég. TAIEB ELLAMTI - Sousse

- RESTAURANT DU JAPON -

G. FIORINI & C. FALORNI, Propriétaires
-» 7, Rue Amilcar - TUNIS «-

Service à la Carte - Repas sur commande - Vraie Cuisine italienne - Spécialité de Ravioli et Cassate - Vins Fins de la Maison ROUFF de Naples - Vins de Piémont et Vins de Chianti.

Société Générale pour la Fabrication de la Dynamite

Procédés et brevets A. NOBEL
PELLET César, Agent
DEPOSITAIRE A TUNIS : 3, Rue de Vesoul, 3
Dynamite Gomme A et N° 1 Détonateurs, Mèches de mines 3 tissus goud round. Télég. 1.39 - Adresse Télég. : PELLE T- Tunisie

L'huile qui graisse le plus « Vacuum Mobiloil »

Marque "GARGOYLE"
Maison A. MODIGLIANI
Agent Général et Dépositaire pour la Tunisie
5, Rue Saint-Charles - TUNIS
Télégr. Import-Tunis Téléphone : 0.74

Société Générale

POUR FAVORISER LE DEVELOPPEMENT DU COMMERCE ET DE L'INDUSTRIE EN FRANCE
Société Anonyme fondée en 1874 au Capital : 500.000.000
Siège Social à Paris : 54 et 56 Rue de Provence
Agences de Tunisie : TUNIS, SOUSSE, SFAX

Principales opérations

Comptes de dépôts de fonds et comptes courants à intérêts ;
Escomptes et encaissements d'effets de commerce - Avances sur marchandises et connaissements - Crédits documentaires - Délivrances de chèques sur tous pays - Opérations de Bourses - Souscriptions sans frais aux émissions - Avances sur titres - Garde de titres - Encaissements et Escompte de coupons - Virements télégraphiques - Billets et Lettres de crédit circulaires - Change de monnaie.
Correspondants sur toutes les places de France et l'Etranger

Office Français Immobilier et Commercial

« Assurances »
(20^{me} ANNÉE)
28, Rue d'Italie - TUNIS - Téléph. 18.96

Vous que lésirez vendre : Fonds de Commerce, Immeubles, Terrains, etc. et qui ne trouvez pas d'acquéreur sur place, adressez-vous en confiance

à l'OFFICE FRANÇAIS.

Rien à payer si la vente n'est pas conclue par l'entremise de l'Office.

L'OFFICE se charge aussi de prêts hypothécaires, placement de capitaux, immatriculations, expertises amiables, acte sous-seing privé, formalités pour permis de recherches de mines assurances toutes branches.

Nos "PETITES ANNONCES" rue d'Italie, sont toute l'année GRATUITES.

Maison R. WALLUT & Co

(R. Wallut, G. Hofmann et C. Lacroix)
99, Rue de Portugal - TUNIS
Machines Agricoles et Industrielles
des Premières Marques
TRACTEURS & MOTO-CHARRUES
Catalogues et Références Franco sur demande

Banque de Tunisie

Société anonyme au Capital de 8.000.000 de francs
Siège Social à Tunis, 3, Rue Es-Sadikia
Succursales à BIZERTE, SOUSSE et SFAX

Emission de chèques et lettres de crédits - Change de monnaies - Garde de Titres et Objets précieux - Dépôt à vue au terme et toutes opérations de banque.

Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

MATERIAUX DE CONSTRUCTION

B. BISMUTH
Importateur direct de la Société Générale des Truileries de Marseille et Cie
Chaux et Ciments « Valette-Viallard » de Cruas
admis par les Administrations des Travaux Publics et du Génie Militaire
Fers, aciers marchands, tôles noires et galvanisées
Fil de fer à fourrage 13-14-15

BUREAUX : 8, Rue Es-Sadikia |
Entrepôt : Rue de Portugal prolongée - TUNIS